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НАУЧНЫЙ ФОРУМ МАГАТЭ 2002 г.
РЕСУРСЫ, ЗНАНИЯ И ФИЗИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ЯДЕРНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

Â  ðàáîòå  Ôîðóìà  ïðèíÿëè  ó÷àñ-

òèå  àâòîðèòåòíûå  ñïåöèàëèñ-

òû.  Ðàáîòîé  ñåññèé  ðóêîâîäèëè

ä-ð Â.Ê. ×àòóðâåäè (Èíäèÿ), ã-í Äåéâ

Òîðãåðñîí (Êàíàäà) è ä-ð Ðè÷àðä

Ìåñåðâ (ÑØÀ).

Â ñåíòÿáðå 2002 ã. âåäóùèå ýêñïåð-
òû ìèðà ó÷àñòâîâàëè â Íàó÷íîì
ôîðóìå ÌÀÃÀÒÝ, êîòîðûé ïðîõîäèë
îäíîâðåìåííî ñ Ãåíåðàëüíîé êîíôå-
ðåíöèåé Àãåíòñòâà. Çàêëþ÷èòåëü-
íûé äîêëàä Ôîðóìà áûë ïðåäñòàâ-
ëåí Êîíôåðåíöèè ã-íîì Ìîõàìà-
äîì Ðèäâàíîì, ðóêîâîäèòåëåì Ñî-
âåòà ïî ÿäåðíîìó êîíòðîëþ Èíäî-
íåçèè. Â äîêëàäå îñâåùàþòñÿ îñ-
íîâíûå òåìû, îáñóæäàâøèåñÿ íà
òðåõ ñåññèÿõ Ôîðóìà: óïðàâëåíèå
ðåñóðñîì ÿäåðíûõ ýíåðãåòè÷åñêèõ
ðåàêòîðîâ, óïðàâëåíèå ÿäåðíûìè
çíàíèÿìè è ôèçè÷åñêàÿ ÿäåðíàÿ áå-
çîïàñíîñòü. Íèæå ïðèâîäèòñÿ ïîë-
íûé òåêñò äîêëàäà.

ятый Научный форум, орга-
низованный во время ра-
боты  46-й  очередной  сес-

сии Генеральной конференции
МАГАТЭ, проходил 17–18 сен-
тября 2002 г. в Центре “Австрия”,
Вена. На нем обсуждались три
актуальные проблемы: ядерная
энергетика – управление ресур-
сом АЭС; управление ядерными
знаниями; и физическая ядерная
безопасность. Каждая из трех
сессий включала представление
докладов ведущих специалистов
в данной области с последующи-
ми комментариями экспертов и
затем обсуждение участниками
сессии. Кроме того, работой каж-
дой сессии руководил ведущий
эксперт в соответствующей обла-
сти.

Ядерная энергетика и управ-
ление ресурсом ядерных энер-
гетических реакторов. Обсуж-
дение было посвящено двум под-
темам, а именно: продление сро-
ка службы атомных электростан-
ций и снятие их с эксплуатации.
Ядерная  отрасль  в  настоящее
время переживает критический
момент, когда необходимо решить
судьбу ядерных реакторов перво-
го поколения, лицензионный срок
службы которых истекает. В то
же  время  долголетний  опыт  и
новые достижения науки и тех-
ники указывают на возможность
продления срока эксплуатации
атомных электростанций за пре-
делы их первоначально установ-
ленного   лицензионного   срока
службы еще на 20–30 лет. В то
время как отдельные АЭС и ре-
гулирующие органы уже присту-
пили к возобновлению или про-
длению срока лицензий, многие
другие все еще заняты изучени-
ем различных возможностей в от-
ношении этих процессов.

На сессии были рассмотрены
ключевые вопросы, а также вы-
зывающие озабоченность пробле-
мы и тенденции в области управ-
ления ресурсами ядерных реак-
торов атомных электростанций –
от строительства до эксплуата-
ции, а затем снятия их с эксплу-
атации. Были рассмотрены меры
по управлению стареющими ус-
тановками, вопросы возобновле-

ния лицензий, ожидаемый рост
спроса на электричество и необ-
ходимость  поиска  устойчивых
долгосрочных решений для за-
крытых или стареющих ядерных
установок, включая примеры из
опыта Форатома (Европейский
форум по атомной энергии), Япо-
нии, Соединенного Королевства,
Соединенных Штатов, Россий-
ской Федерации и Венгрии.

Продление срока службы име-
ет целью заполнить разрыв меж-
ду стареющими и новыми элект-
ростанциями,  а  также  между
спросом на энергию и ее предло-
жением. Оно осуществимо с тех-
нической точки зрения, экономи-
чески выгодно, и его можно ус-
пешно  регулировать.  Атомные
электростанции капиталоемки, и
поэтому увеличение их эксплуа-
тационного срока службы обес-
печит весьма солидное финансо-
вое преимущество наряду с уст-
ранением необходимости созда-
ния  новых  производственных
мощностей. Как показывает опыт
России, стоимость увеличения
эксплуатационного ресурса атом-
ной электростанции составляет
около 160–200 долл. США/кВт
установленной мощности, в то
время  как  в  США  стоимость
данного процесса составляет от
10 млн. до 15 млн. долл. на один
блок, исключая любые затраты
на дополнительное оборудование,
так как модернизация электро-
станции не является частью про-
цесса возобновления лицензии.

Информация, содержащаяся в
“Зеленой книге” по проблемам
безопасности энергообеспечения
и разработки текущей политики
Европейской   комиссии,   свиде-
тельствует о том, что потенци-
альный рост Европейского союза
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и сокращение производства ядер-
ной энергии по мере выработки
эксплуатационного ресурса атом-
ными электростанциями приведут
к росту выбросов углекислого
газа на 31% и зависимости рас-
ширенного Европейского союза от
импортируемой энергии – на 60%.
В США были возобновлены де-
сять   лицензий,   позволяющих
обеспечить   эксплуатационный
ресурс на 60 лет; около полови-
ны существующих электростан-
ций подали заявки на возобнов-
ление лицензий, и ожидается, что
многие другие поступят так же.

Что касается снятия атомных
электростанций с эксплуатации,
то для каждой страны экономи-
чески невыгодно и нецелесооб-
разно разрабатывать свои соб-
ственные технологии и подходы.
Затраты на снятие атомных элект-
ростанций с эксплуатации высо-
ки и могут стать тяжелым бре-
менем для национальных бюдже-
тов. Наиболее эффективный с
точки зрения затрат подход за-
ключается в использовании про-
веренных практикой методов, а
не в разработке новых методов
каждой  организацией.  Снятие
электростанций с эксплуатации
должно быть одним из ключевых
факторов при проектировании
новых установок, что позволит
сберечь много времени и усилий,
а также сократить риски облуче-
ния при снятии с эксплуатации.

Важное значение имеют набор
и сохранение необходимого числа
высококвалифицированных работ-
ников в целях обеспечения надеж-
ного, безопасного и экономиче-
ски выгодного процесса возобнов-
ления лицензий в будущем и опе-
раций по снятию атомных элект-
ростанций с эксплуатации. Одной
из основных забот руководства ус-
тановки должно стать обеспече-
ние мотивации коллектива АЭС.

Это должно обеспечить поддер-
жание на высоком уровне эксп-
луатационной культуры на стан-
ции по мере приближения конца
ее экономической эксплуатации,
когда работа АЭС будет направ-
лена скорее на восстановление
окружающей среды, чем на про-
изводство энергии.

МАГАТЭ могло бы выступать
в роли катализатора в целях со-
действия распространению опыта

в области возобновления лицен-
зий  и  деятельности  по  снятию
атомных электростанций с эксп-
луатации среди всех государств-
членов. Кроме того, Агентство долж-
но выявить проверенные практи-
кой методы возобновления лицен-
зий и используемые процедуры
для обеспечения эффективного
рассмотрения  заявок.  МАГАТЭ
должно разработать рекоменда-
ции в отношении сферы охвата
докладов по безопасности и со-
стоянию окружающей среды в
поддержку возобновления лицен-
зий, а также в отношении норм и
проверенных на практике мето-
дов, необходимых для осуществ-
ления безопасных и экономичных
операций во время снятия АЭС с
эксплуатации.

Вопросы, поднятые на этой сес-
сии, требуют дальнейшего рас-
смотрения. Предложено передать
эти вопросы в Постоянную кон-
сультативную группу по ядерной
энергии (САГНЕ), Техническую
рабочую группу (ТРГ) по управ-
лению сроками службы электро-
станций и планируемую Техниче-
скую группу по снятию атомных
электростанций с эксплуатации
(ТГДЕ), с тем чтобы можно было
запросить и получить консульта-
ции в отношении запланирован-
ных на будущее действий.

Ядерные знания. Вторая сес-
сия Форума была посвящена про-
блеме управления ядерными зна-
ниями. На ней вновь получило
подтверждение мнение о том, что
ядерные знания имеют стратеги-
ческое значение и что обсужде-
ние этого вопроса как никогда ак-
туально. Это проблема, касающая-
ся всех государств-членов, ис-
пользующих ядерные технологии
как для энергетических, так и для
неэнергетических применений.
Она нуждается в рассмотрении в
целях обеспечения непрерывно-
го  безопасного  использования
этих технологий.

В ходе обсуждения участники,
основные докладчики и экспер-
ты решительно поддержали глав-
ные выводы, сделанные на встре-
че старших должностных лиц по
вопросу управления ядерными
знаниями, состоявшейся в июне
2002 г., в частности в отношении
остроты данной проблемы, четко-
го понимания того, что все ядер-

ные технологии и нововведения
базируются на ядерных знаниях,
и важности обеспечения плани-
рования преемственности и сохра-
нения знаний.

Было выражено единодушное
мнение по поводу того, что со-
хранение и расширение ядерных
знаний – это та область, в кото-
рой Агентство может взять на
себя ведущую роль, так как оно
располагает всем необходимым
для этой цели, особенно с точки
зрения содействия повышению
осведомленности государств-чле-
нов по соответствующим вопро-
сам и развития международного
и регионального сотрудничества.
Было внесено предложение, что-
бы Агентство как можно скорее
учредило рабочую группу по ука-
занным проблемам, в том числе
для предоставления практических
рекомендаций как по программе,
так и по ее реализации. Участни-
ки сессии подчеркнули также, что
этот новый вид деятельности дол-
жен быть обеспечен достаточны-
ми ресурсами и финансировани-
ем и что потребуются внебюджет-
ные поступления от государств-
членов и ресурсы из регулярного
бюджета.

Руководитель сессии отметил,
что резолюция по “управлению
знаниями”  будет  представлена
Генеральной конференции. Очень
большое число государств-чле-
нов,  выступивших  соавторами
данной  резолюции  в  Комитете
полного состава, свидетельству-
ет о том, какое большое значе-
ние государства-члены придают
данной проблеме.

Были определены проблемы и
предложены возможные иннова-
ционные решения, включая дис-
танционное обучение, образование
групп и сетей и портал управле-
ния знаниями. Сейчас в Агентстве
наступило время действовать и
уделять повышенное внимание
деятельности в области управле-
ния знаниями, в особенности с
точки зрения финансирования и
распределения ресурсов.

Физическая ядерная безо-
пасность. На сессии, посвящен-
ной физической ядерной безопас-
ности, основные докладчики го-
ворили о проблемах, связанных
с  оценкой  риска,  контроле  над
радиоактивными источниками и
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новых подходах к защите ядер-
ных  материалов  и  установок.
Было отмечено, что обеспечение
безопасности не является новой
проблемой для ядерной отрасли,
в которой давно учитывается уг-
роза хищения [специальных] ядер-
ных материалов и диверсий. В об-
ласти физической защиты уже
приняты масштабные меры. Кро-
ме того, атомные электростанции
располагают сильнейшими в ком-
мерческом мире мощностями для
своей защиты: результат наличия
внутренних защитных возможно-
стей, заложенных в проектах на
случай экстремальных событий.
Тем не менее существует необ-
ходимость дальнейших шагов по
укреплению мер безопасности,
определению уязвимых мест и
уменьшению их потенциального
воздействия, а также по совер-
шенствованию методов оценки
потенциальных угроз.

Выявление и оценка потенци-
альных  угроз  и  последующая
оценка рисков получили допол-
нительный импульс после собы-
тий в сентябре 2001 г. Превен-
тивные меры являются следстви-
ем оценки угрозы и риска. К ним
можно еще добавить меры пре-
досторожности, принимаемые в
отношении последствий события,
когда представляется невозмож-
ным в полной мере оценить опас-
ность того, что это событие про-
изойдет. Оценка состояния физи-
ческой  безопасности  (security)
объекта отличается от подтверж-
дения безопасности (safety) экс-
плуатации установки, когда мож-
но опираться на резервные сис-
темы, твердые научные знания,
разделение и диверсификацию и
определение типовых отказов.

Была отмечена необходимость
проведения   различия   между
угрозами, с которыми должно бо-
роться  государство  (например,
угон самолетов или нападения),
и угрозами, касающимися конк-
ретной установки (например, пря-
мая атака на атомную электро-
станцию небольшой группы), ко-
торые будут предусмотрены в
рамках  угрозы,  закладываемой
в основу проекта, и ответствен-
ность за которые несет оператор.
Граница между этими двумя ви-
дами угроз нечеткая, и она долж-
на быть уточнена.

На сессии было также рассмот-
рено противоречие между обес-
печением доступа населения к
информации и необходимостью ее
защиты. Но конфиденциальность
должна быть также сохранена,
чтобы информацию не могли ис-
пользовать в своих целях терро-
ристы.

Что касается радиологических
источников и возможности их
потенциального использования в
радиологических дисперсных ус-
тройствах (РДУ, или “грязных
бомбах”), то на сессии были рас-
смотрены связанные с ними рис-
ки и последствия. Трудности, с
которыми столкнулись в Казах-
стане в отношении выявления
радиоактивных источников и кон-
троля за ними, послужили осно-
ванием для изучения проблем в
других   государствах,   которые
оказались в таком же положении.
Выявлены такие проблемы, как
отсутствие эффективных систем
контроля, нехватка оборудования
для обнаружения источников,
неправильное применение уста-
новленных процедур и отсутствие
соответствующих межправитель-
ственных соглашений. Предложе-
ны  решения  о  создании  более
строгой  системы  отчетности  и
законодательной базы в отноше-
нии источников излучения, ук-
реплении системы физической за-
щиты источников, усилении меж-
дународного сотрудничества в об-
ласти борьбы с незаконным обо-
ротом радиоактивных материалов
и совершенствовании ответных
мер. На сессии была признана
необходимость установления си-
стемы контроля за радиологиче-
скими источниками “от колыбели
до могилы” и отмечено, что про-
блема бесхозных источников мо-
жет быть решена с помощью обес-
печения надежной “могилы” для
полностью выработавших свой
ресурс источников.

Были предложены идеи укреп-
ления мер физической защиты
как в региональном, так и гло-
бальном масштабе. Первые вклю-
чают создание региональных се-
тей по обмену информацией и
опытом   между   государствами.
Вторые касаются составления пе-
речня приоритетов, что означает
пересмотр INFCIRC/225 и разра-
ботку  новых  рекомендаций  по

обеспечению безопасности на ос-
нове тех же принципов в целях
защиты радиологических источ-
ников. Такие источники охваче-
ны руководством по безопасно-
сти, но не руководством по обес-
печению сохранности, охватыва-
ющим физическую защиту.

На сессии были признаны на-
личие угрозы использования тер-
рористами РДУ и приоритетность
установления мер охраны приме-
нительно к радиологическим ис-
точникам, представляющим наи-
большую  угрозу.  Было  также
предложено созвать международ-
ную конференцию для обсужде-
ния угрозы потенциального зло-
употребления радиологическими
материалами (позднее запланиро-
вана на март 2003 г. в Вене, Ав-
стрия). Установкам, нуждающим-
ся в усиленной защите, также
следует уделить первостепенное
внимание; необходимая помощь
может  быть  оказана  в  рамках
инициативы   “Группы   восьми”.
Среди  других  идей  –  создание
системы многостороннего сотруд-
ничества в области обеспечения
сохранности, которая предназна-
чена для содействия обмену ин-
формацией; меры по укреплению
сотрудничества между ядерными
регулирующими органами, сила-
ми безопасности и разведыватель-
ными агентствами; маркировка и
отслеживание движения радиоак-
тивных материалов; и финансо-
вое стимулирование операторов
атомных электростанций в целях
улучшения мер физической защи-
ты на ядерных установках.

На пятом Научном форуме были
рассмотрены три ключевые про-
блемы, касающиеся ядерного со-
общества. В целях обеспечения
сохранности ядерных материалов
необходимо продолжать безопас-
ные и экономически целесообраз-
ные операции в ядерной области
с сохранением знаний на будущее.
Был сделан ряд предложений от-
носительно осуществления Агент-
ством некоторых действий, и эти
предложения   представлены   на
ваше рассмотрение.            ’
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ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЕНЕРАЛЬНОГО
ДИРЕКТОРА МАГАТЭ НА НАУЧНОМ ФОРУМЕ

УПРАВЛЕНИЕ РЕСУРСАМИ ЯДЕРНЫХ
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ РЕАКТОРОВ
Продление срока эксплуатации существующих АЭС
поможет уменьшить в краткосрочном плане потреб-
ность в новых генерирующих мощностях без новых
капиталовложений. Однако такое продление долж-
но осуществляться в контексте тщательного анали-
за безопасности и мониторинга проблем, связанных
со старением оборудования. По мере роста числа
стран, где этот процесс начинает развиваться, жиз-
ненно важным становится обмен накопленным опы-
том и знаниями в целях более глубокого понимания
всех аспектов – технических данных, требований
обеспечения безопасности и мер регулирования.
Я надеюсь, что на этом Форуме будут определены
возможности создания сети такого обмена.

Не менее серьезной задачей остается снятие ус-
тановок с эксплуатации. Несмотря на демонстра-
цию успешной и безопасной работы по снятию с
эксплуатации и восстановлению площадок, населе-
ние продолжает испытывать определенные опасе-
ния. И здесь важно, чтобы мы учились на накоплен-
ном опыте и обменивались приобретенными знания-
ми в целях оптимизации использования имеющихся
ресурсов для вывода из эксплуатации, решения про-
блем хранения и удаления отходов и обеспечения
более позитивного отношения населения к этому
процессу. Опыт также показывает, что, заранее со-
вершенствуя конструкцию и эксплуатацию ядерных
установок с помощью простых и недорогих мер, мы
можем сделать их окончательное снятие с эксплуа-
тации более безопасным и менее дорогостоящим.

УПРАВЛЕНИЕ ЯДЕРНЫМИ ЗНАНИЯМИ
Подобно любому высокотехнологичному предприя-
тию, использование ядерной технологии в огромной
степени зависит от обширного массива накоплен-
ных знаний – больших объемов материалов науч-
ных исследований, инженерных анализов, данных
по эксплуатации, материалов проверок регулирую-
щих органов и многих других видов технической
информации – в сочетании со сложными по составу
коллективами людей, обладающих необходимыми об-
разованием, компетенцией и приобретенным умени-
ем применить этот массив знаний безопасно и эф-
фективно.

Эффективное  управление  ядерными  знаниями
включает обеспечение постоянного наличия этого
важнейшего источника получения квалифицирован-
ного персонала. По мере старения и ухода на пенсию
кадров ядерной отрасли и сокращения финансирова-
ния университетских программ в области ядерной на-
уки и техники эта проблема становится критически
важной для обеспечения безопасности и сохранно-
сти, поощрения инноваций и поддержания уверенно-

сти в том, что блага ядерной энергии – применитель-
но к здравоохранению, продовольствию и сельскому
хозяйству, управлению водными ресурсами, электро-
снабжению и множеству других прикладных облас-
тей – останутся доступными для будущих поколений.

В июне 2002 г. Агентство созвало совещание с
целью узнать, что делается в государствах-членах,
и определить, чего еще можно достичь в результате
совместных международных усилий. Мы надеемся
благодаря обсуждению на данном Форуме расши-
рить этот диалог, чтобы лучше понять, например,
как привлечь больше молодых людей в ядерные об-
ласти, как способствовать улучшению сетевого со-
трудничества среди академических институтов с
ядерными программами и как добиваться взаимной
поддержки в этом вопросе среди правительств, ру-
ководителей промышленности и университетов.

ФИЗИЧЕСКАЯ ЯДЕРНАЯ
БЕЗОПАСНОСТЬ
Задолго до событий 11 сентября 2001 г. Агентство
осознало необходимость обеспечения сохранности
ядерного материала, о чем свидетельствуют Конвен-
ция о физической защите ядерного материала – хотя
и с несколько ограниченной сферой охвата – и раз-
работка руководящих принципов МАГАТЭ. Тем не
менее 11 сентября, безусловно, явилось сигналом для
пробуждения всех нас, занятых в этой области. Эле-
мент сохранности в течение многих лет также был
существенным компонентом обращения с радиоак-
тивными источниками, но главным образом в каче-
стве предварительного условия радиационной безо-
пасности. Один аспект, который, я надеюсь, вы рас-
смотрите на Форуме, касается того, до какой сте-
пени система обеспечения сохранности ядерного ма-
териала  может  быть  адаптирована  для  охраны
радиоактивных источников в отношении методов и
возможностей оценки риска и угроз, а также средств
достижения достаточного уровня защиты.

Аналогичным образом, с учетом масштабных уси-
лий по укреплению и расширению всех аспектов
нашей программы по физической ядерной безопас-
ности за последние двенадцать месяцев настало, как
я полагаю, время осмысления сферы охвата и эф-
фективности нашего подхода. Обеспечение сохран-
ности ядерных материалов должно быть рассмотре-
но в отношении всех применений ядерных техноло-
гий с охватом всех стадий ядерной деятельности –
использования, хранения и транспортировки ядерных
и других радиоактивных материалов, а также проек-
тирования, эксплуатации и снятия с эксплуатации
ядерных установок. Наша система должна быть так-
же достаточно широкой для учета потребностей всех
государств, независимо от масштаба их ядерной про-
граммы, и пользоваться всеобщей поддержкой.




